

C.V.U.

ENTREVISTA | Al rescate de la memoria

ISIDORA VILLARINO

“Mis dibujos tensionan el presente”

Próxima a inaugurar una exposición en México, la artista visual —Premio de la Crítica 2023— habla de sus dibujos traslúcidos con juegos de luces y sombras, que rescatan la memoria urbana y tensionan el tiempo.

El rescate de la memoria urbana, de construcciones que serán demolidas, lleva a su dibujo la artista visual Isidora Villarino (1989). Su desafío no ha sido fácil: “Debo empezar por convencer a las inmobiliarias para que me dejen ingresar a terreno, lo que ha sido un proceso complejo y muy engorroso”. Su tema adquiere también especial actualidad en estos días, a cinco años de la destrucción que sufrieron hitos urbanos y construcciones del país durante los actos vandálicos del estallido.

El año pasado, la artista decidió realizar algo que realizara desde el arte contemporáneo el patrimonio: se trata de la monumental y sutil instalación que levantó y envolvió la antigua capilla del Centro Cultural Montecarmelo. Lo hizo con luces, humo, telas, y con sutiles y complejas estructuras y sonidos que potenciaban ese espacio otrora espiritual. El proyecto —de gran belleza— obtuvo el premio a la mejor exposición de 2023 del Círculo de Críticos de Arte.

Isidora Villarino, además, en septiembre hizo pública, en Cartas al director, su protesta contra el Fondart ante el rechazo de otro proyecto suyo para el exterior: “Primeramente rechazado por no contar con seguros de viaje para acompañantes; y la segunda vez, arreglado eso, se argumentó que el proyecto no se condecía con los diferentes artistas que participaban cuando la única artista que había allí soy yo. El Fondart hasta hoy no responde a mi apelación, pero el apoyo del circuito del arte hizo posible que fuera a exhibir a Barcelona”, explica.

Ahora parte a México —con su galería Madre, de Andrea Brunson— a inaugurar algo mayor, a principios de noviembre: su primera muestra individual de dibujos en galería Arróniz, en una escena que gravita en el arte. Presentará, además, su primer libro de obras. La exposición inédita es la culminación de su proyecto “Fachada Continua”, que viene desarrollando hace casi dos años. “Una parte inicial la presentamos en Barcelona, en 2023, donde obtuve el premio al mejor proyecto en la Feria internacional de arte contemporáneo PARCC. Y este año vieron mi trabajo en la Feria Maco en México, una de las más importantes de Latinoamérica, y me invitó la galería a exponer. ¡Estoy muy feliz! La muestra se verá después en galería Madre”. En medio de reuniones y ajustes de su exposición hablamos con esta artista intensa y rigurosa.

Tiempo en tensión

Isidora Villarino —titulada en la UC y con estudios de arte antiguo en Florencia— exhibirá en ciudad de México dibujos inéditos (2024) realizados a partir de casas, casonas y manzanas de sectores de Ñuñoa y Providencia, que se ubican más cerca de sus sentimientos y biografía.

—¿Cómo es ese proceso de trabajo en donde un dibujo está integrado por varias capas de tiempo?

“Luego de obtener permiso, ingreso a fotografiar las casas antes de las demoliciones. En el taller comienza la selección de imágenes que voy a usar para hacer una línea de tiempo coherente de ese lugar. La imagen la modifiqué porque me interesa mucho cómo llega la luz al lugar, de ahí la presencia de imágenes traslúcidas que dejan entrever lo que era y lo que es, con juegos de luces y sombras que



En los dibujos le interesa resaltar la historia, la memoria del lugar, la incidencia de la luz. Providencia y Ñuñoa concentran sus recorridos.



Isidora Villarino trabaja en grandes formatos sobre papel, en base a varias imágenes.



La vegetación se apodera de construcciones. Un aspecto que le interesa mostrar en México.

reflejan una presencia propensa a desaparecer. Por ejemplo, elijo tres imágenes para un dibujo. Empiezo con el pigmento que voy a trabajar y voy sacando los negros y superponiendo imágenes, me preocupo que calen las capas de negros, grises y blancos. Algunos dibujos tienen una capa, otros cinco o seis capas. Y el blanco lo da el papel”.

Arquitectura. Escena internacional

La gran instalación de Isidora Villarino en Montecarmelo sintetizó muchas de sus preocupaciones: la abstracción del espacio, las capas de complejidad de un lugar, la arquitectura y su memoria. “La intención fue mantener viva la esencia del lugar porque a través del dibujo y la instalación me he mantenido explorando esos recovecos de la memoria, que van de lo ruinoso a lo luminoso”.

—Sobresale su relación con la arquitectura. ¿Sus dibujos parten de allí?

“Mi trabajo se inicia con un dibujo arquitectónico en donde decido los planos. La arquitectura en sí tiene una carga estética enorme. Habla de un tiempo determinado, transmite una historia y una identidad, aspectos que busco rescatar. Y podría decir que a partir de mi interés por la arquitectura he ido trabajando en torno a fenómenos como la demolición y/o construcción de un espacio y las consecuencias de estos cambios urbanos a nivel socio-cultural”.

Pongo en juego una línea de tiempo en una imagen. Lo que fue, lo que es y lo que podría ser”.

—¿Cómo ve la presencia y valoración del dibujo en la escena del arte? En la Bienal de Venecia, en la Documenta de Kassel y en museos que gravitan, se percibe una fuerte revalorización.

“Lo que sucede en Chile es muy distinto a lo que pasa en el exterior. En mi caso, que he estado en varias ferias internacionales de arte en estos dos últimos años, percibo que hay mucho interés por el dibujo. En cambio, aquí se aprecia como boceto, en circunstancias que tiene mucho oficio. Estoy muy contenta por como se valora mi dibujo en Chile, pero en México y en otros países este tipo de arte tiene mucho más importancia y valor. Y siento que en Chile hay un techo para el artista que en un momento busca expandirse”.

—¿Hay algo particular que desarrolló para su muestra en México?

“Elegí imágenes que tuvieran más vegetación: cuando ella empieza a apoderarse más de la estructura de las construcciones, lo que sucede en México. Allí se cuida muchísimo ese aspecto y el respeto al patrimonio”.

—¿Cuál es el principal desafío allí?

“Lo que más me preocupa es calzar las fachadas y que las vegetaciones que trepan parezcan que todas provienen de un solo recorrido. Pero la realidad es que las fuentes de las imágenes son 25 lugares distintos”.

—¿Y trabaja siempre sin color, en blanco y negro?

“La figura humana y el color son una distracción en esto. El blanco y negro, que partió como una decisión formal, hoy es un sello de mi manera de trabajar. La problemática está en el espacio, en la arquitectura, en la incidencia de la luz, en la composición de una imagen y la identidad de ella”.

—¿Le afectó para esta serie la destrucción durante los actos vandálicos en el estallido de octubre?

“Claro que me afectó el estallido, porque se fueron destruyendo identidades y memoria a pasos agigantados. Yo trabajo mucho con las vivien-